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（譯文） 

 

證監會就財經事務委員會在 2013 年 2 月 4 日會議上通過對證監會徵費的

動議，作出以下回應。 

 

1. 首先，證監會希望清楚表明，本會完全理解立法會議員為何提出此事宜。

徵費僅佔投資者整體股市交易成本的一小部分─0.003%的徵費率相當

於總成本（包括印花稅在內）約 0.8%。另一方面，證監會的財政儲備

正處於歷史高位。此外，證監會須在其儲備金超逾該財政年度的營運開

支的兩倍（這情況自 2005/2006 年開始出現）時，就徵費率或款額諮

詢財政司司長1。就此證監會在商議其年度預算時，亦須仔細考慮其整

體撥款模式，包括徵費。到目前為止，本會已因此兩度削減徵費。證監

會在編製其 2013/2014 年度預算定稿時，曾進行深入檢討，並會在下

次編製預算時再作檢討。 

2. 在剛過去的一次檢討中，證監會曾考慮以下因素－ 

(i) 正如本會在財經事務委員會 2013年 2月 4日會議上所解釋的一

樣，證監會儲備的最主要用途是要讓其能夠在成交額偏低及因而

導致入不敷支的情況下，繼續正常地運作。這反周期策略讓本會

                                                
1
 《證券及期貨條例》(第 571章)第 396條訂明 –  

(1) 如在證監會某財政年度中–  

(a) 該會的儲備金在扣除折舊及所有準備金後，為數超逾該財政年度預算營運開支的兩倍；及(b) 該

會沒有未清償債項， 

則該會須諮詢財政司司長，以向行政長官會同行政會議建議根據第 394條減低徵費率或款額。 

(2) 證監會可在根據第(1)款諮詢財政司司長後，向行政長官會同行政會議建議根據第 394條減低徵費

率或款額。 
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可以在市場活動頻仍時累積儲備，以補足市場活動低迷時的任何

資金不足，確保證監會在保障投資者及促進公眾對香港金融市場

的信心方面的工作不會因為經濟及交易情況逆轉而受到影響。這

政策亦可將證監會需依賴政府資助─撥款最終來自納稅人─以補

足任何資金不足的可能性，減至最低。 

(ii) 目前的儲備處於高位，很大程度上是因為市場活動在 2006 至

2008 年間大幅增長所致。自那時起，股市成交額大幅下跌，反

映出金融市場因為全球金融危機而變得相當猶豫及波動。 

(iii) 當本會開會商討 2013/2014 年度的財政預算，以及考慮調低徵

費的可能性時，我們難以肯定於 2012 至 2013 財政年度或未來

數年會否出現營運赤字，以及一旦如此，赤字將有多大。當時，

市場已有一段時間處於低迷狀態，自 2012年 4 月財政年度開始，

平均每日成交額約為 530億元。   

3. 鑑於這些因素，本會認為此刻並非再次調低徵費的適當時候，尤其當考

慮到徵費乃證監會總收入的主要來源，以及我們尚未清楚需要動用多少

儲備來應付可能持續存在的營運赤字。不過，本會重申支持寬免牌照年

費，原因是這項措施相較調低徵費，對中介人而言作用更大。 

4. 市況一直處於波動和難以預測的狀態，但亦曾出現短暫性的好轉勢頭。

在 2013年上半年，股票市場的平均每日成交額普遍在 600億元至 750

億元之間上落，而當中某些日子的成交額更在這幅度以外。本會如要在

下一個財政年度達致收支平衡，平均每日成交額約需達 800 億元。我

們應在此強調，一如以往，本會的 2013/2014 年度財政預算在規劃人
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手及估計其他開支方面，奉行保守方針，並且沒有將本會的儲備水平納

入考慮之列。 

5. 本會的儲備仍然龐大，約為本會 2013/2014財政年度預算開支的 4.5倍。

有鑑於此，並考慮到近期股票市場的成交額有所增加，本會最近正研究

未來路向，但要明確指出，本會對若干範疇的事宜尚未有定案。 

(i) 首先，證監會承諾將於本年底進一步全面檢討其財政狀況。這項

檢討將包括是否延長會於 2014 年初屆滿的兩年期牌照年費寬免。

雖然現時的徵費率相當於每 1,000,000 元的股票市場交易僅 30

元的徵費，但本會仍將會因應當前及預期的市況檢討徵費，以決

定應否第三度調低徵費。顯然，如果今年的股市成交額持續復甦，

而市況亦能夠穩定下來，這些都將會成為本會的重要考慮因素。 

(ii) 第二，本會相信其財政狀況，使我們有空間對被收取徵費的人士

（即投資者及市場參與者）作出資助。本會的部分舉措載於下文

第(iv)段。 

(iii) 第三，不管怎樣，本會或需要額外資源以應付：我們在營運及政

策方面（包括當衍生工具的新法例制定及生效時）的工作；因市

場平台及基礎設施演變而帶來的監管需要；因香港發展成為主要

資產管理中心所引致的規管影響；以及本會對於投資產品的未來

規管取向。我們亦將會更全面地檢討以下事宜：隨著本會的發牌

科及中介團體監察科合併成為一個新部門後，本會將如何規管一

系列的中介人；隨著香港交易所將業務擴展至不同的資產類別及

貨幣，本會將如何對其作出監察；以及本會在近期制定的企業披



 
 
 
 
 
 

 

4 
 
 
  

露法例的基礎上，如何能根據《證券及期貨條例》更有效地運作，

從而更全面地規管上市公司的操守。 

(iv) 另外，證監會亦會審視建議，給予更多直接財政資助以幫助投資

者及中介人。其中一個重要範疇是投資者教育，這範疇將會繼續

由新成立的投資者教育中心統領。另一個例子是香港證券及投資

學會。學會設有牌照考試，還擔當重要的角色，為受證監會規管

的市場人士提供培訓和資格認證。我們將會與香港證券及投資學

會商討，研究該學會如何能為經紀、資產經理及其他證券業人士

進一步提升其服務質素及範圍。證監會樂意為開辦種類更多及內

容更加深入的針對性優質培訓課程提供支援，以涵蓋有關操守、

技術、市場知識和技能，以及合規和監管等多個範疇。這將有助

促進基金及資產管理業務及私人財富管理業務。另外，我們預期

重點亦將會放在中小型商號身上，因為這些商號未必能夠獲得與

大型機構所獲得的相同的培訓，但它們卻可能需要實際協助，以

便能夠在日趨複雜和依賴先進技術的金融市場上有效地、稱職地

和安全地運作。我們認為，香港證券及投資學會若要進一步發展

其課程和提升資格認證，將需要大量的額外資源。 

(v) 證監會亦會研究其他方法，務求能夠就提高受規管人士的專業能

力和操守以保障投資者利益的措施，作出有意義的貢獻。 

6. 簡而言之，證監會(1)將會在本年度稍後時間，重新評估改善後的市況

能否作為進一步減低交易徵費及／或對本會撥款模式作其他方面改變的

理據；(2)對可能延長牌照年費寬免表示贊同；(3)在任何時候都會確保
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本會有足夠經費，能夠有效及有效率地履行其重要職責，以所有市場從

業員及香港作為國際金融中心的利益為依歸；及(4)將會研究如何運用

本會在反周期策略下所積累的儲備，為直接令投資者及整個金融業受惠

的舉措提供資金。 

 

 

證券及期貨事務監察委員會 

2013年 3月 8日 




